母音音標：注意劃底線的英文字母即唸前面的音
長音一【i】bee 蜜蜂 need 需要 eat 吃  beat 打  
peach 桃子 brief 簡要的  piece 件；張  
be 是  key 鑰匙

短音一【I】it 它；牠  sick 生病的  will 將要 
business 生意 minute 分鐘  pretty 漂亮的  women 女人們 build 建築

短音ㄝ【ε】red 紅色  pen 鋼筆  rest 休息  
dead 死亡的 lead 鉛  head 頭  air 空氣  many 許多的 friend 朋友

短音ㄝ【æ】bat 球棒  hat 帽子  bag 袋子  have 有  

           laugh 大笑   aunt 叔母
長音ㄟ【e】lake 湖泊  mate 夥伴  rain 雨  
pain 痛苦 break 打斷  paper 紙  
station 車站  bay 海灣  may 可以 
 play 玩  they 他們  grey 灰色  

短音ㄚ【ɑ】box 盒子  stop 停留  not 不   wash 洗

           want 想要  watch 手錶  aunt 伯母
短音ㄚ【ʌ】up 上；向上  gun 槍  must 必須  son 兒子

         does 做  love 愛  touch 接觸  young 年輕的

短音ㄛ【ɔ】all 全部的  ball 球  tall 高的  
cause 原因 caught 捕捉  taught 教  
ought 應該  bought 買 thought 想  
law 法律  saw 看  jaw 顎

長音ㄡ【o】go 去  old 老的  cold 冷的  bone 骨頭 
nose 鼻子  stone 石頭  coat 外套  
road 馬路  soap 肥皂 low 低的  grow 成長  know 知道   sew 縫紉  though 雖然  

短音ㄨ【υ】book 書本  foot 足  good 好的  put 放置 

           full 充滿  bull 公牛  could 能夠  
should 應該  would 將

長音ㄨ【u】cool 涼爽的  food 食物  fool 愚人  
choose 選擇loose 鬆的  goose 鵝  
you 你；你們  soup 湯 group 群體  do 做  who 誰  two 二  to 去；到 shoe 鞋子  
move 移動  prove 證明  grew 成長

           blew 吹   drew 畫  blue 藍色  fruit 水果

           truth 真理  rude 粗魯的

短音ㄜ【Ə】ago 以前  away 離開  about 大約  
sofa 沙發 America 美國  cruel 殘酷的  silent 沉默的 accent 重音  today 今天  freedom 自由

短音ㄦ【ɚ】danger 危險  letter 信  teacher 老師

            culture 文化  picture 圖畫  future 未來

            sugar 糖 beggar 乞丐 actor 演員 
doctor 醫生

 長音ㄦ【ɝ】her 她的  nerve 神經  serve 服務  
earn 賺錢 early 早  earth 地球  
sir 先生  dirty 髒的 shirt 襯衫  
burn 燃燒  turn 轉  nurse 護士

            word 字  work 工作  worth 價值

雙母ㄞ【aɪ】fine 好的  hide 躲藏  bike 腳踏車  
find 發現  kind 仁慈的 wild 野生的 child 小孩  climb 爬 bright 明亮的   fight 戰鬥  high 高的 light 光  
by  經過  my 我的  try 設法

cry  哭  die 死   lie 躺；說謊  tie 綁

height 高度  guide 嚮導  buy 買

雙母ㄠ【aυ】out 在外地  loud 大聲的  round 圓的  
cow 母牛 how 如何  now  現在  

雙母ㄛ一【ɔɪ】oil 石油  boil 煮  coin 硬幣  boy 男孩

             joy 喜悅  toy 玩具

子音音標：在記大部份的子音音標時，可聯想到同型的子音字母

【b】發短音的ㄅ：bet   beg   brave   baby  above

                 robber  table  job  cab  robe
但是1.單字如果是以mb結尾時，字尾的子音字母b不發音

      lamb  tomb  comb  bomb  dumb   climb 

    2.單字如果是以bt在一起時，子音字母b也是不發音

      debt   doubt  doubtful

 變音：sp後接母音時，p要變音唸【b】，寫的時候仍寫原
來的音【p】：speak  spoil  spot  spike  span  spy
【p】發短音的ㄆ：pay  park  port  price  top  lip
                 pencil  police  supper  happen

但是1.單字如果是以ps開頭或ps在一起時，子音字母p不

發音

psychic  psychology  psychodrama

    2.子音字母p與子音字母h在一起時，則發子音的【f】

      photo   physics  phone  philosophy

【d】發短音的ㄉ：dog  desk  deaf  door  old  hide

                 dirty  doctor  middle  sudden

 規則動詞的過去式在字尾加d或ed，如果d或ed前面是有聲的母音或有聲子音時，則ed也發【d】

showed  called  banned  played  studied  loved
tied  lied   warned
規則動詞的過去式在字尾加ed，如果ed前面是有聲的子音字母d或子音字母t時，則ed發【ɪd】

needed  founded  wanted  waited  planted 
變音：st後接母音時，t要變音唸【d】，寫的時候仍寫原來的音【t】：stop  steer  style  stake  stand  store

【t】發短音的ㄊ：top  tub  talk  take  tell  gate

                 little  butter  letter  latter
但是子音字母t在下列單字中不發音

listen  castle watch  catch Christmas  patch  ditch

kitchen

另外規則動詞的過去式加d或ed後，如果 d或ed前面是無聲子音時，則ed發【t】

kicked  washed  wiped  liked  asked  pushed  pressed  stopped  passed  
【g】發短音的ㄍ：god  girl  good  give  guess  green  ago  again  ugly  forget  finger

變音：sc或sk後接母音時，c或k要變音唸【g】，但是寫
的時候仍寫原來的【k】  sky  skate  ski  scan  scanner
【k】發短音的ㄎ：key  keep  kick  kite  back  kitten  kitchen  
子音字母c後接母音字母a、o、u、oa、ow、au或接子音字

母t、l、r時，c 也發【k】

cat  cold  come  cut  caught  cow  coat  class  

cream  factory  expect  clear  clean  scream
部份的ch也會發【k】

ache  stomach  monarch  chemist  chemistry  
【z】發短音的ㄖ：zoo  zebra  zero  zeal  zest  zone
子音字母s也會發【z】：music  reason  busy  prison  

cousin  easy  was  praise  close  has  refuse  eyes
knees等

【s】發短音的ㄙ：so  see  saw  six  say  sister  sick  ask  loss  past  nest  false  miss
子音字母c後面接母音字母i、e或子音字母y時，則發【s】
ice  pence  pencil  cycle  circle  bicycle  office
【v】上牙齒輕扣住下嘴唇，發有聲的短音ㄈㄨ：

                vase  very  verb  view  vow  vote  visit  value  virtue  violin  never

唯一的例外字是of中的f要發【V】
【f】上牙齒輕扣住下嘴唇，發無聲的短音ㄈㄨ：

                five  fat  friend  fail  fifth  fill  farm  fall  face  fate  full  flower  sofa  fable  finger  farmer
另外p和h、g和h兩兩在一起時，也發無聲子音【f】

phone  physics  orphan  photograph  telephone  

laugh  cough  tough  rough  enough  

【ð】舌頭放在上下牙齒中間輕扣住，發有聲的短音ㄖ，看

到這個音標，腦海裡要閃現出th這兩個字母：
   this  than  that  them  those  these  then  thus  

they  their  though  the  other  another  rather  

gather  mother  father  feather  without  bathe

【θ】舌頭放在上下牙齒中間輕扣住，發有聲的短音ㄙ，看

到這個音標，腦海裡要閃現出th這兩個字母：

   thin  thick  third  thief  thank  thumb  three  

think  thirty  thirsty  throat  thunder  throw  

through  author  method  faith  anything  death
【ʤ】圓唇音，發聲時像在發鋸子的鋸ㄐㄩ四聲：
   joy  jam  join  just  joke  jump  Japan

其他發【ʤ】的尚有下列情形：

gem   germ  giant  gender  gentle  genius  general

engine  stranger  danger  pigeon  religion  charge
soldier  adjective  judge  bridge  knowledge  

唯一的例外字：spinach
【ʧ】圓唇音，發短音的四聲ㄑㄩ：大部份的ch 皆發此音

 chair  child  cheat  chance  church  chain  cheap  chew  change  choke  teacher  butcher  merchant

另外單字若以ture結尾或tu在一起時，此時的t也發【ʧ】

nature  future  picture  century  creature 

punctual  virtue  natural

部份以tion結尾的單字，此時的ti也發【ʧ】

question  suggestion  
【Ʒ】圓唇音，發短音輕聲的ㄐㄩ：

當su在一起，且在字中時發【Ʒ】

usual  leisure  pleasure  measure  treasure 

部份以sion結尾的單字，字中的si發【Ʒ】

decision  occasion  vision  

少數以sia結尾的單字，si發【Ʒ】  Asia   Russia

【ʃ】圓唇音，發短音輕聲的ㄒㄩ：所有的sh皆發此音
she  ship  shirt  shake  shoe  shop  short  sheep
少數以su開頭的單字，字頭的s發【ʃ】

sure  sugar  surely  

以sia結尾的單字，si發【ʃ】  Asia   Russia

部份以tion結尾的單字，其中的ti也發【ʃ】

action  auction  nation  station  vacation

少數的ch也會發【ʃ】machine  machinery machinist
少數以cean、cian結尾的單字，字中的ce、ci也發【ʃ】

ocean  musician  magician

【ʣ】當ds或des在一起時，ds或des皆發短音輕聲的ㄗ【ʣ】：reads  rides  roads  thousands  pads
變音：當dr後接母音時，d要變音唸【ʣ】，但是寫的時候仍寫其原來的音【d】：drink  drive  draft  drag  drama
【ʦ】當ts或tes在一起時，ts或tes皆發短音輕聲的ㄘ【ʦ】

lights  writes  pats  wrists  rites  kites 
變音：當tr後接母音時，t要變音唸【ʦ】，但是寫的時候仍寫其原來的音【t】：tree  trunk  tray  truth  street
【l】在母音前面時發短音輕聲的ㄌ，舌頭由上牙齦直接往下打下來： line  lane  low  lay  little  law

     l後無母音時發不捲舌的短音ㄜ，舌頭由下往上頂到上牙齦 all  call  tell  bill  well  little  cell
l在下列單字中不發音【x】，要謹記住：could  should  
would  talk  walk  calm  palm 
【r】在母音前面發捲舌的短音ㄌ，舌頭先捲起來再往外打出去

     rain  risk  rate  rite  right  rattle  ring

     在母音後面發捲舌短音的ㄦ，舌頭捲起來即可

     dear   car  bear  hear  star  near  wear

【m】在母音前面發短音輕聲的ㄇ，雙唇先閉起來，再張開發ㄇ：my  man  map  make  moon  monkey  mob
     在母音後面發短音輕聲的姆，嘴巴閉起來即可

     him  time  come  some  autumn  name  become

【n】在母音前面發短音輕聲的ㄋ，用鼻子發音

     noise  name  nine  noon  no  now  need  new 

     在母音的後面發短音輕聲的ㄣ，不要拉長唸，簡短即可：hand  find  wine  ten  learn  seven  dine

【ŋ】看到ng或nk在一起時，此時的ng或nk中的n就發長音的ㄥ，嘴巴並且要張大些，用鼻子發音。

     sing  long  king  strong  young  looking  ink  sink  pink  ankle  bank  donkey  monkey
例外：ng發【ŋg】English  England  finger  hunger  anger  congress  angry  stronger

      ng發【ŋʤ】stranger  angel  passenger 

      ndk、ngu在一起時，nd、ng只發【ŋ】

      handkerchief  tongue

【j】所有以y開頭的單字，y就發短音輕聲的ㄧ
     young  year  yacht  you  youth  yard  yellow

     部份以ion結尾的單字，其中的i發【j】

     opinion  million  billion  

【w】所有的w皆發短音輕聲的ㄨ

     word  work  we  wish  want  wait  wall  

welcome  window  woman  wonderful
    子音字母q或g之後是u時，u也發【w】

    quest  queer  question  queen  square  language
    distinguish

【h】發無聲且只送氣的ㄏ
     hat  hand  high  hay  hunt  hit  horn  hue

【hw】所有以wh開頭的單字，其wh皆發短音輕聲的ㄏㄨ

     what  white  where  which  when  whip  why

【ju】發此音的情形如下：大部份是由u來發這個音
     use  unite  duty  beautiful  few  view  new  review  cute  hue  usual  usually 
不發音的情形：

gh：light  bought  night  thought  high  caught  

brought  though  right  knight  fight  taught

n：autumn  column
ch：yacht

c：muscle

d：handsome  handkerchief  Wendesday

h：hour  honest  honor  heir  heiress  
l：chalk  talk  walk  could  should  would  alms  palm  calm

p：corps  receipt  psychic  psychology

s：island  isle

t：listen  Christmas  castle  catch  ditch  patch

b：debt  doubt  lamb  comb  tomb  climb  dumb  bomb
kn：know  knee  knit  knight  knock  kneel  knowledge
w：two  who  knowledge  towards  sword  answer
   write  wrist  wrong  wreath  

u：build  guest  tongue  liquor

【ɪz】所有以se、ce或s、ch、x、sh、z結尾的名詞或動詞，在字尾加上s或es之後，es就發【ɪz】
     pass--＞passes   rise--＞rises   

raise--＞raises  house--＞houses  

box--＞boxes     watch--＞watches  

dish--＞dishes   patch--＞patches  

prize--＞prizes  lose--＞loses  

niece--＞nieces  race--＞races  
口訣：小寫的i唸長音ㄧ





口訣：大寫的I唸短音ㄧ





口訣：倒3唸短音ㄝ





口訣：蝴蝶結唸ㄝ





口訣：小寫的e唸ㄟㄧ





口訣：小寫的ɑ發ㄚ





口訣：倒V發ㄚ





口訣：倒C發短音ㄛ





口訣：小寫的O發ㄡㄨ





口訣：大寫的U發短音ㄨ





口訣：小寫的u發長音ㄨ





口訣：不長尾巴的2發短音不捲舌的ㄜ





口訣：長尾巴的2發短音的捲舌ㄦ





口訣：3長耳朵發長音捲舌的ㄦ





口訣：愛不愛的ㄞㄧ





口訣：被踩到腳很痛喊ㄠㄨ





口訣：臉黑了發ㄛㄧ








